

# REFUERZO **MILITAR**

Dos plantas potabilizadoras del Ejército y una de la Marina se instalaron en el Parque San Lorenzo, en la Colonia Del Valle, para abastecer a vecinos afectados por el agua contaminada. Las alcaldías Benito Juárez, Álvaro Obregón y Miguel Hidalgo pidieron al Gobierno federal declaratoria de emergencia por la situación. CIUDAD



# Sube 169% en CDMX piquetes por huachicol

Los piquetes a ductos de Pe-mex en la Ciudad de México, para la ordeña de combusti-ble, aumentaron en un 169 por ciento en un año, según cifras de la petrolera. De 13 a 35 pasaron las tomas clandestinas entre el periodo de enero-noviembre de 2022 al de 2023, refieren los registros más actualizados de Pemex. En 2021, la petrolera con-

En 2021, la petrolera con tabilizó cinco puntos de orde-ña y, en 2019, otros 15. En la Ciudad de Méxi-

co existen varios ramales de co existen varios ramales de ductos que provienen de la Refineria de Tula, en Hidal-go, o de la Terminal Maríti-ma de Tuxpan, Veracruz, que envían diverso producto a la Terminal de Almacenamien-

to de Azcapotzalco.
Los ductos, principalmente para el envio de gasolinas y turbosina, también se conectan a la terminal Satélite Oriente, en la calle de Añil, junto al Palacio de los Deportes, y a la terminal Satélite Sur en la zona de Barranca del Muerto.
En enero, vecinos de la Colonia Jardin Balbuena, en Venustiano Carranza, reportaron a las autoridades capitalinas un fuerte dol ra gasolina. Agentes de Pemex localizaron una toma ilegal en el interior de una casa de la calle Lorenzo Boturini.
Luego, en febrero fue

Luego, en febrero fue hallada una bodega ilegal de huachicol en la Colonia hallada Granjas México, en Iztacal-co, donde está la terminal de Añil.

# Atacan a balazos en NL a candidata morenista

Y JUAN CARLOS RODRÍGUEZ

MONTERREY.- La ola de violencia contra candidatos, que ha dejado al menos 33 asesinatos políticos en los que va del año en el País, alcanzó ayer a Nuevo León.

La aspirante de Morena-PVEM a la Alcaldía de El Carmen, Graciela Villarreal, fue atacada a balazos durante un recorrido por ese municipio, a las 17:40 horas.

La candidata, conocida como "Chely", resultó ilesa de la agresión cometida por dos hombres en una motocicleta, pero un fotógrafo de su campaña, fue herido de un disparo en la cabeza.

Además, el ataque desató una estampida que dejó ocho

personas lesionadas con gol-pes leves y crisis nerviosa.

El atentado en El Car-men, gobernado por el Akad-de emecista Humberto Medi-na, se trata del más reciente hecho violento que sacude a los municipios periféricos del norte del área metropolitana de Monterrey.

A finales de marzo, por ejemplo, los municipios ve-cinos de Salinas Victoria y Ciénega de Flores registraron secuestros masivos contra al menos 32 personas.

"Un hombre herido lle-vaba su mano en la cabeza mientras caminaba", contó una vecina. "Todos estaban gritando asustados, pero no sabíamos qué pasaba hasta después que se llevaron a la candidata del lugar".

allece Roberto Cavalli

El diseñador que coronó el legado de 'Made in Italy', falleció a sus 83 años, dejando un legado de sensualidad, lujo y extravagancia en l armario femenino



# La magia de **Carrington**

El tarot pintado por la artista, que fue para ella una herramienta de conocimiento personal, es lanzado en un libro-baraja. CULTURA (PÁG. 17)



SÁBADO 13 / ABRIL / 2024 CIUDAD DE MÉXICO

Instruye Norma Piña investigar a equipo de Ministro

# Ordenan en Corte indagar a Zaldívar

Protegió un 'sistema corrupto' y coaccionó a jueces, según una denuncia anónima

En una inusual decisión en el Poder Judicial, la Ministra presidenta Norma Piña ordenó al Consejo de la Judicatura Federal (CJF) investigar a los principales operadores del ex titular Arturo Zaldivar, por presuntos actos de corrupción y hostigamiento a empleados, jueces y Magistrados.

Basado en una denuncia anónima que contiene relatos pormenorizados de presiones a jueces para varias sentencias y que señala al Ministro Zaldivar y miembros de su primer circulo de colaboradores, Piña dio vista a la Corte para que analice el actuar de Zaldivar, pues la Judicatura no tendría farcultades para investigarlo y sancionarlo.

Zaldivar se desempeña con condina con la cortella desenta de con la contenta de contenta

Zaldívar se desempeña actualmente como coordina-dor de la reforma judicial en la campaña de la candidata presidencial morenista Clau-

la campaña de la candidata presidencial morenista Claudia Sheinbaum.

Por la cantidad de personajes y hechos denunciados, esta es la investigación más amplia que ha sido abierta contra integrantes del Poder Judicial sobre posibles actos de corrupción, extorsiones y amenazas, entre otras ilegalidades.

La denuncia identifica con nombre y apellido a 70 Jueces y Magistrados presionados e intimidados por los emisarios de Zaldívar, así

REFURMA Dice AMLO: con Zaldívar,

interveníamos en el PJ

TENT :

### Presidente López Obrador, Feb. 21

Cuando estaba el Ministro Zaldívar de presidente de la Corte había más recato. Todavía cuando había un asunto así de este tipo (como el de Lozoya), nosotros -respetuosamenteinterveníamos"

como también a los que acep-taron participar voluntaria-mente en las "corruptelas" y obedecieron sus instruccio-nes para dictar fallos en fa-vor de la FGR y el Gobierno federal.

federal.

Un oficio emitido el 9 de abril, en la investigación J/108/2024, detalla que el CJF abrió el expediente con base en una denuncia anónima que acusa a Zaldívar como el principal responsable de presionar a impartidores de justicia y de vulnerar la independencia judicial.

El texto señala que uno de sus principales operado-

de sus principales operado-res para extorsionar y amenazar a juzgadores era Car-los Antonio Alpízar Salazar, ex secretario general de la

# Acusa el Ministro 'venganza' contra 4T

El Ministro en retiro Arturo Zaldívar rechazó ayer haber presionado a jueces, como se advierte en una denuncia por corrupción que investigará el Poder Judicial, y acusó "intencionalidad política" y venganza para tratar de afectar a la llamada 4T.

En entrevista, Zaldívar señaló directamente a la presidenta de la Corte, Norma Piña, de "querer jugar electoralmente", fraguar una "movida muy burda" para desprestigiarlo, así como generar un impacto político-electoral.

"Me parece muy claro que aqui hay una intencionalidad política, hay una re-



LA ENTREVISTA

vancha, una especie de venganza de parte de la presidenta de la Corte en contra del Presidente de la República, de la 4T", manifestó.

"Creo que es una cosa muy grave que se haga en el Poder Judicial y muy grave que la presidenta de la Corte quiera jugar electoralmente a estas alturas del proceso".

presidencia del CJF, quien según el anónimo actuaba ba jo las órdenes de Julio Sche rer Ibarra, ex consejero de la Presidencia de la República.

También señala que la Secretaría Ejecutiva de Dis Secretaria Ejecutiva de Dis-ciplina, entonces a cargo de Jaime Santana Turral, y la Unidad General de Investi-gación de Responsabilidades Administrativas del Consejo, cuando su titular era Arely Gómez González, eran las más utilizadas para intimi-dar a impartidores de justi-cia y obligarlos a dictar sen-

tencias a modo.

Otro investigado es Edgar Manuel Bonilla del Ángel, ex titular del Instituto Federal de Especialistas de Concursos Mercantiles, porque supuestamente coaccio-naba y sobornaba a contratis-tas de Pemex para declararse

en quiebra. El CJF también ordenó investigar a Netzaí Sandoval Ballesteros, ex director del Instituto Federal de la Defensoría Pública y hoy secretario de Estudio y Cuenta de la Mi-nistra Lenia Batres.

# CHOQUE MILLONARIO

El conductor de un Porsche, valuado en casi 6 millones de pesos, causó un choque múltiple al circular, según se denunció en redes, a exceso de velocidad sobre Avenida Universidad. SEGURIDAD (CIUDAD 4)

# ANTE POCA AGUA, PIDE BOGOTÁ BAÑARSE EN PAREJA



REFORMA / STAFF

BOGOTÁ.- Para ahorrar agua. el Gobierno de Bogotá ha pedido a las parejas bañarse

La influencia del fenóme no de El Niño ha provocado el último año un déficit de preci-pitaciones y altas temperatura en Colombia, lo que ha disminuido el nivel de los embalses, especialmente en la capital, donde están en sus mínimos

históricos. Por ello, desde el jueves Por ello, desde el jueves pasado el Gobierno local arran-có un plan de racionamiento que implica cortes de agua pa-ra distintas zonas de la ciudad. "Baño en pareja", dijlo el Alcalde de Bogotá, Carlos Fer-

nando Galán.
Asimismo, recomendó
relajar las prácticas de higiene
diarias ante los minimos históricos en los embalses.
"Si no vas a salir de tu casa
el domingo o cualquier otro
dia de la semana, aprovecha y
no te bañes", exhortó.
CON INFORMACIÓN

CON INFORMACIÓN

# Patalean cableras por quitar marañas

GUADALAJARA- La Cámara Nacional de la Industria Electrónica, de Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información (Canieti) está "montada en sus cables".

Luego de que Grupo RE-FORMA publicó ayer que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) desechó una controversia constitucional contra modificaciones del 2022 al reglamento del Municipio de Guadalajara para que las empresas retiren su cableado obsoleto, el organismo rechazó que la decisión siente las bases para una regulación. regulación.

regulación.

Aunque la Corte descartó suspender la aplicación de las normas tapatías, la Canieti sostuvo que si los Ministros determinaron sobreseer la controversia fue porque la reforma del 2022 se ajustó en el 2024, por lo que la SCJN consideró que se quedó sin

materia y no porque haya validado las reglas de Gua

validado las regus de dalajara.

"La resolución", señaló la Cámara en un comunicado, "de ninguna manera sienta bases para regular cableado de las empresas de telecomunicaciones".

las empresas de telecomunicaciones."

REFORMA publicó ayer que Guadalajara ganó una batalla en la Corte y puso el ejemplo en el combate a las telarañas de cableado aéreo en las localidades donde esta infraestructura obsoleta es un problema añejo.

En 2022, tras varios accidentes con cables sueltos, que provocaron la muerte de un motociclista, el municipio tapatio reformó sus reglamentos para sancionar hasta con medio millón de pesos a las empresas que no retiren su infraestructura obsoleta.









# EL UN ERSA

# La Corte investiga gestión de Zaldívar; "es electoral", alega

Se le acusa, al igual que a sus excolaboradores, de presionar y prometer beneficios a jueces y magistrados, pero el ministro en retiro se defiende y asegura que son chismes; Sheinbaum lo apoya y dice que se trata de una venganza, y Xóchitl le pide que se baje de la campaña

### MANUEL ESPINO

A partir de una denuncia anónima, el Consejo de la Judicatura Federal el Consejo de la Judicatura rederal abrió una investigación al ministro en retiro Arturo Zaldívar y a sus ex-colaboradores cercanos por presun-tamente vulnerar la autonomía e independencia del Poder Judicial de la Federación.

En respuesta, el ministro en retiro acusó a la presidenta de la Corte, Norma Piña, de irrumpir en el pro-ceso electoral y de elaborar desde su oficina "un catálogo de chismes,

IMAGEN DEL DÍA

LIMPIAN

TINACOS Y CISTERNAS

Mientras la protesta se mantiene en Insurgentes y Xola, brigadas del gobierno de la Ciudad de México dieron inicio a la limpieza de disternas y tinacos en los hogares de la alcaldía Benito Juárez afectados por el agua

contaminada. Los negocios de comida y belleza han sido de los más perjudicados por la disminución de clientes, que temen que el agua no esté potable. | A18 |

mentiras y tonterías absurdas" en su contra. "No van a poder demostrar que presioné a algún juez o magis-trado, porque simplemente no exis-tio", aseguro. Los colaboradores de Zaldívar se-

Los colaboradores de Zaldivar se-fialados en la investigación son acu-sados de presionar, amenazar, ex-torsionar y prometer beneficios eco-nómicos y políticos a jueces y ma-gistrados para que resolvieran casos en beneficio de intereses personales

y de terceros, entre 2019 y 2022. En la indagatoria se resalta la su-puesta confabulación con personapuesta confabulación con persona jes ajenos al Poder Judicial como el

ejero jurídico de la Presiden exconsejero jurídico de la Presiden-ica Julio Scherer Ibarra, quien ha-bría tenido contacto con colabora-dores de Zaldívar para acordar be-neficios económicos y políticos. Este tema causó polémica, inclu-so entre las candidatas presidencia-

les Claudia Sheinbaum, quien seña-ló que detrás de las acusaciones conquien ahora es su colaborador hay una persecución política, y Xó-chitl Gálvez, quien exigió a Zaldívar bajarse de la campaña por ética, has-ta en tanto termine la investigación de la que es objeto.

| NACIÓN | A9

# No hubo confabulación contra el Poder Judicial: Scherer

El exconsejero jurídico de Presidencia, Julio Scherer, rechazó que junto con el ministro en re-tiro Arturo Zaldivar se hubieran "confabulado" pa-ra atentar contra la autonomía e independencia de los titulares de órganos jurisdiccionales. "Nunca vi en su oficina (de Zaldivar) a nin-

gún juez y a ningún magistrado", aseguró en entrevista telefónica con EL UNIVERSAL. Alberto Morales

| NACIÓN | A9

# Atacan a candidata a alcaldía en NL

Grupo armado irrumpe en mitin de la aspirante de Morena y PVEM a gobernar El Carmen

### DAVID CARRIZALES

Monterrey.— Este viernes por la tarde la candidata de la coalición Morena-PVEM a la alcaldía de El Carmen, Graciela Villarreal Reyes, sufrió un ataque armado cuando encabezaba un acto de campaña,

del cual salió ilesa. Sin embargo, durante la agre-Sin embargo, durante la agre-sión armada una persona de su equipo resultó herida. De acuerdo con los reportes, se trató del fotó-grafo que cubre las actividades de la abanderada, aunque se trasladó por sus propios medios a recibir atención médica.

por sus paga-atención médica. El candidato de la coalición Mo-rena-PVEM-PT al Senado, Waldo Fernández, anunció que pedirá pro-tección para Villarreal Reyes. | A8 |



OPINIÓN

Washington - Estados Unidos

**Fuerzas** 

israelíes.

en alerta

máxima

Washington.— Estados Unidos advirtió que las amenazas de Irán de atacar Israel son crebles y el presidente Joe Biden consideró que Teherán lanzará su ofensiva "más temprano que tarde".

El régimen Irani prometió vengar la muerte de siete Guardianes de la Revolución en una operación de Israel, que se declaró preparado "ante cualquier tipo de amenaza" y tiene a sus fuerzas en alerta máxima. Agencias



# UNA MINICIUDAD DE MIGRANTES EN CHIHUAHUA

Chihuahua. Chih. — Migrantes varados en esta capital han establecido en la zona sur un cam pamento, conocido como "ciudad migrante", donde permanecen en lo que juntan recursos para trasladarse a Ciudad Juárez, la antesala para llegar a Estados Unidos. | ESTADOS | A13

# Detención de Glas es ilegal, pero se queda preso: tribunal

Exvicepresidente de Ecuador debe cumplir condenas pendientes, falla corte tras recurso de habeas corpus. México denuncia ante la ONU irrupción en embajada en Quito | MUNDO | A14

NACIÓN
A10 Juan Pablo Becerra-Acosta
A16 María Elena Morera
A17 Manuel Gli Antón
A17 Mauricio Meschoulam



# Migración irregular, sin precedente en México



▲ La OIM expuso que el año pasado el número de eventos de personas en situación migratoria irregular (782 mil) subió más de 77 por ciento respecto de 2022. Mientras, la Secretaría de Relaciones Exteriores expresó su preocupación por la entrada en vigor, en julio, de una ley en Tennessee que permite a la policía estatal detener a

indocumentados, por lo que reforzará la asistencia consular. En tanto, ayer salló de Tuxtla Gutiérrez una caravana de unos 300 integrantes. En la imagen un georgiano –que se encuentra en Tijuana– toma alimento dejado por activistas en San Diego. Foto Ap C. GÓMEZ, J. LAURELES, A. SÁNCHEZ Y E. HENRÍQUEZ / P 6 Y 7

# Es señalado de ejercer presión contra jueces y magistrados

# Usa la Corte denuncia anónima en pesquisa contra Arturo Zaldívar

- El CJF investiga a ex colaboradores por corrupción y enriquecimiento
- El ministro en retiro lo vincula a la reforma judicial v las elecciones
- Muy grave e inédito, admitir una acusación sin pruebas, subraya
- Es evidente la intencionalidad política de Norma Piña, asegura

# Resuelven que arresto de Jorge Glas fue ilegal; seguirá preso

- Correspondería ordenar su libertad, pero tiene dos procesos penales: tribunal
- Entrega Vasconcelos al secretario general de la ONU la demanda contra Ecuador por asalto a la sede

O. PÉREZ, ESPECIAL PARA LAJORNADA, Y.A. SÁNCHEZ / P2Y3

# Combustibles no subirán más que la inflación: Sheinbaum

 Ofrece respetar la actual estrategia económica y abrir 100 parques industriales

A. MUÑOZ Y M. CUÉLLAR/P9

# Plantea Gálvez regresar a la IP participación en energía

 "Uno se apendeja", dice al disculparse por confundir el nombre de universidad

N. JIMÉNEZ, ENVIADO / P12

# Celebra AMLO la negativa a prohibir las mañaneras

 De "mala fe", versión de molestia con la candidata de la 4T por el debate

A. SÁNCHEZ Y A. URRUTIA/P8

# Dictan cárcel domiciliaria a Murillo Karam

 Hoy ya debe estar en su casa de las Lomas

FERNANDO CAMACHO / P 5

GUSTAVO CASTILLO Y JUAN PABLO REYES / P 5

# Rayuela

La rapidez con la que se movió la Corte en este caso muestra que cuando se quiere, se puede.

# DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE // DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYÁN VELVER SÁBADO 13 DE ABRIL DE 2024

# www.jornada.com.mx

# OPINIÓN

16
17
17
19
c

México SA

Carlos Fernández-Vega



20

# "FARC, un Estado dentro del Estado colombiano"



▲ Entre controversias, ayer las FARC inauguraron un colegio agropecuario en Llanos del Yarí (sur), donde líderes de la región las reconocen como su gobierno. "Hay diálogo con la administración de Gustavo Petro y ét ha dicho que el fin de la violencia se logra con

transformaciones sociales", afirmó Calarcá Córdoba, comandante de las disidencias. En la imagen, un guerrillero de EMC vigila en Corinto, un día después de que explotó un coche bomba en El Cauca (suroeste). Foto Ap JORGE E. BOTERO, CORRESPONSAL, Y AGENCIAS / P 23

# Están en América Latina 4 de cada 10 niños abandonados

- Se estima que en el mundo hay 100 millones en esa situación
- Reporte en el Día Internacional, con base en datos de Unicef
- "La calle no es casa de nadie; merecen un lugar digno para vivir"
- México carece de cifras confiables y de una política pública: ONG

CAROLINA GÓMEZ Y JARED LAURELES / P14

# Acusa Morena que en el plantón por agua contaminada participan funcionarios panistas

- Vecinos bloquearon Insurgentes y Xola por cuarta vez consecutiva
- Protestas en Edomex, Hidalgo y Oaxaca por falta de suministro

A. CRUZ, E. BRAVO Y CORRESPONSALES / P 25 Y 28

# AMLO: las Afore son intocables; la reforma no afectará a los trabajadores

ALONSO URRUTIA Y ARTURO SÁNCHEZ / P 19

Pensiones: la carreta delante de los bueyes



MILENIC EDICIÓN **FIN DE SEMANA** 

Periodismo con carácter

SÁBADO 13/DOMINGO 14 DE ABRIL DE 2024

\$15.00 - AÑO 25 - NÚMERO 8672 www.milenio.com



Hoy en Bolsa vacía: el colapso de Matches Fashion y Farfetch







Laberinto: Lord Byron: el genio más allá de la leyenda

META 224 Ante empresarios en Tijuana, la candidata detalla proyecto económico con corredores en Baja California, BCS y Sonora, así como Edomex, Hidalgo y CdMx

# Claudia anuncia plan con 100 parques industriales

JOSÉ ANTONIO BELMONT, TIJUANA

CIEN AÑOS

LOCACIONES **EN COLOMBIA** 

El libro del Nobel va a

las pantallas en serie

producida por Netflix

**DE SOLEDAD** 

La candidata presidencial de Morena, PT y Verde, Claudia Sheinbaum, informó ante empresarios que elabora un esquema de planeación que incluye 100 parques industriales a escala nacional y corredores en Baja (Baja California, Baja California Sur y Sonora) y AIFA (Estado de México, Ciudad de México e Hidalgo), entre otros, PAGS, 6Y7

Transporte, "un desastre" Xóchitl se compromete en NL a colaborar con Samuel

C. CUBERO Y E I. NAVARRO - PAG. 7

Un herido en Nuevo León Tiros en acto de aspirante

de Morena en El Carmen

MIRANDA ARIAS - PAG. 9

**SERGIO** 

HERNÁNDEZ

ABRE MONO-HA

EN SU TIERRA LETICIA SÁNCHEZ - PAGS. 24 Y 25

# Ecuador: justicia declara "ilegal" la captura de Glas en la embajada

APYEFE, QUITO Y CDMX

México presenta de manera formal ante la ONU su que ja contra Ecuador por el asalto a la embajada en Quito, PAG. 15

ESCRIBEN HOY



# Xavier Velasco

Luego de tantos años de chacharear conmigo... P.3



Marién Estrada Eclipse de sol: mensajes enigmáticos P.39



Arturo Pérez-Reverte El albornoz de Somerset Maugham P. 27





<mark>Rusia.</mark> Honran a Yuri Gagarin en el Día del Cosmon<u>auta</u>

Una figura elaborada con 100 mil globos en un centro comercial de Rostov on Don representa a Yuri Gagarin, primer hombre en ir al espa-cio, como parte de las conmemoraciones del Día del Cosmonauta en Rusia marcando el 63 aniversario de aquella travesía inaugural. EFE



# EL Solde México

CIUDAD DE MÉXICO | SÁBADO 13 DE ABRIL DE 2024 | AÑO LIX | NO. 21,080 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

\$10.00



# **RETRATA LA DISCRIMINACIÓN** Documenta el caso de

El cineasta Santiago Esteinou narra la historia de Rita Patiño, quien fue recluida en un psiquiátrico en Kansas, diagnosticada con esquizofrenia por hablar sólo su lengua originaria.



# Alejandro Jiménez Pág. 2 Manuel Guerrero Pág. 11 Miguel Reyes Razo Pág. 14

# CRECIÓ 29% EN 2023

# Consumo de fentanilo va en aumento

El año pasado 430 mexicanos fueron atendidos por su adicción al fentanilo. una cifra 29 por ciento mayor a la de 2022, según datos de la Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones (Conasama). En su Informe de la Demanda y Oferta de Fentanilo en México: generalidades y situación actual, publicado ayer el organismo de la Secretaría de Salud advierte que "el consumo y uso excesivo de opioides durante las últimas décadas en los Estados Unidos tiene importantes repercusiones en la dinámica de oferta y consumo en México". Pág. 7

# **Hablaron** del litio y la libertad

TEXAS. El presidente de Argentina, Javier Milei, se reunió aver con el ejecutivo de Tesla. Elon Musk. Hablaron sobre oportunidades de desarrollo de litio v acordaron realizar un evento en Buenos Aires "para fomentar las ideas de la libertad". El mandatario, que asumió la presidencia de Argentina en diciembre, visitó la planta industrial de la compañía en Texas, Estados Unidos. Pág. 17



# CIUDAD DE MÉXICO

# Exigen activar Plan DN-III por agua sucia

Los alcaldes de Benito Juárez, Álvaro Obregón y Miguel Hidalgo enviaron la petición a la Segob para que el Ejército actué, oficialmente, frente al desastre por la contaminación de agua. Pág. 20

EN DENUNCIA ANÓNIMA LO ACUSAN DE PRESIONAR A JUECES

# Poder Judicial investiga al ministro en retiro Zaldívar

ATZAYACATL CABRERA Y ALDO CANEDO

# La intencionalidad política de la ministra Norma Piña es evidente, responde el jurista

Norma Piña Hernández, como ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, ordenó iniciar una investigación en contra del ministro en retiro Arturo Zaldívar, así como funcionarios del Poder Judicial allegados a él, por presunta violación a la indepen-

dencia judicial, falta de imparcialidad, violencia sexual, cohecho, abuso de funciones, desvío de recursos y enriquecimiento oculto.

Zaldívar acusó que la intencionalidad política de la ministra Norma Piña es evidente. "Hay desesperación frente al resultado electoral y la inminente reforma judicial".

La investigación J/l08/2024 parte de una denuncia anónima que recibió el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) el 9 de abril, que acusa a Zaldívar Lelo de Larrea de vulnerar la independencia judicial cuando encabezó la Suprema Corte, entre 2019 y 2022. por presionar a jueces a cambio de beneficios políticos y económicos.

En el acuerdo de la investiga-

ción, el CJF explica que carece de facultades para investigar a Zaldívar debido a que es un ministro en retiro, por lo que notificó a la Unidad General de Investigación de Responsabilidades Administrativas de la Suprema Corte para que tome el caso.

Zaldívar acusó en su cuenta de X que la admisión de una denuncia anónima v sin pruebas es algo inédito y muy grave.

La denuncia incluye a Carlos

Antonio Alpízar Salazar, exsecretario general de la Presidencia del Consejo de la Judicatura Federal: Edgar Manuel Bonilla del Ángel, extitular del Instituto Federal de Especialistas de Concursos Mercantiles; y Netzaí Sandoval Ballesteros, exdirector general del Instituto Federal de Defensoría Pública. También a jueces v magistrados como Felipe de Jesús Delgadillo Padierna, quien llevó el caso de Rosario Robles. Pág. 4

# **GRANDES BOLAS DE FUEGO**

[SUPLEMENTO DE LA RAZÓN EN PÁGINAS CENTRALES]

Relato inédito de Carlos Velázquez que se sumerge en coordenadas de quimeras infantiles a través de evocaciones en que el futbol protagoniza emociones hilvanadas por espejismos recónditos de unos chicos que patean en la noche un balón encendido: "La bola de fuego le iluminó el rostro a más de una cuando venían de regreso del monte. Todos los vecinos convinieron que era peligroso esa clase de entretenimiento. Es como darle la mano al diablo, aseguraron. Nos prohibieron volver a patear una pelota encendida". /Se completa el dosier con un breve ensayo póstumo de nuestro director fundador Roberto Diego Ortega (1955 - 2023), La lectura, El Aleph: cifras borgesianas del goce de leer; y Elogio de la incertidumbre: sumario de aforismos de Armando González Torres ("Ser como un niño, perdido y confundido en la vastedad de sus incertidumbres"). Y más..



# DE MÉXICO

SÁBADO 13 DOMINGO 14 DE ABRIL DE 2024 NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4620

**DE FIN DE SEMANA** 

WWW.RAZON.COM.MX

### PASAN DE RECLAMOS A D ENUNCIAS POR AGUA CONTAMIN

DÍA 4 de bloqueo en Insurgentes; vecinos de la BJ exigen resultados de los análisis y declaratoria de emergencia; MC presenta denuncia penal contra titular de Sacmex.



EL QUE ESTORBA y mucho es usted, con su indolencia y su incapacidad de dar la cara y atender a los vecinos. No presuma que está limpiando pozos porque ésa es su chamba

Candidata del Frente a ÁO

BATRES anuncia limpieza de cisternas y tinacos; candidata a Álvaro Obregón le critica indolencia para solucionar la crisis; suman ya 3 plantas potabilizadoras. págs. 6 y 7



**Plantas** potabilizadoras Ilevan a la alcaldía Benito Juárez; 1 de la Marina

Colonias afectadas por contaminación del agua en la alcaldía

PROTESTA de vecinos de Benito Juárez en Insurgentes, aver.

EN TRES MESES NO LES HAN ENTREGADO RECURSOS

# **Dejan sin fondos** 111 refugios y centros de atención para mujeres

JORGE BUTRÓN



Conavim tiene etiquetados 485.6 millones para estos sitios que protegen de violencia a ese sector, sólo \$119 mil más que en 2023; en este año no han recibido recursos pág. 3

Directora de la RNR alerta que ya no tienen para medicinas, alimentos y ropa; el año pasado dieron atención a 20,884; Inegi revela que 7 de cada 10 no están seguras en su casa

### Cifras de violencia

55.7% de atenciones a mujeres fueron en refugios

34% de atenciones en los Centros de Atención Externa

16 MIL 570 homicidios dolosos contra mujeres en seis años

5 MIL 556 casos de feminicidio

# APRESURAN AVAL A POLÉMICA REFORMA SOBRE PENSIONES

ANUNCIA AMLO que la próxima semana se votará iniciativa; buscan fondear jubilaciones al 100%; los primeros beneficiados serán en mayo, asegura el Presidente. pág. 8

# Revelan indagatoria contra Zaldívar; éste ve revancha contra 4T

PJ señala a expresidente de SCJN y excolaboradores de presionar a jueces para resolver casos a conveniencia de intereses políticos y económicos; el primero acusa fin electoral. pág.4

Ataque de Irán a Israel será "más pronto que tarde", señala Biden pág. 16

# **SÁBADO**

13 DE ABRIL DE 2024

PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

ira aprovechó que BZRP la invitó a cantar en el primer día de Coachella para anunciar un tour mundial que arrancará en California, en noviembre.





**ES TODO CORAZON** 

Para conectarlo con las nuevas generaciones Mazda renovó su automóvil más pequeño, el popular Mazda 2, con un motor más potente y

### ELECCTONES LOCALES

# Postulan a falsos gays a alcaldías en Coahuila

POR ALMA GUDIÑO

SALTILLO.— Con tal de cumplir los lineamien-tos de inclusión, los par-tidos inscribieron en sus planillas a las alcaldías a

planillas a las alcaldías a personas que no forman parte de la comunidad LGBTQ». Noé Ruiz Malacara, presidente de la organización civil San Aelredo, denunció que para la renovación de 38 ayuntamientos, el próximo 2 de junio, se incurrió en una grave simulación, por lo que presentaron un recurso ante el Tribunal Electoral de Coahuila. "En la mayoría de los

"En la mayoría de los municipios sabíamos que "En la mayoría de los municipios sabíamos que hay algunas personas infiltradas y no lo decimos nosotros. A partir de que sale la lista de candidatos, candidatas LGBTO<sub>\*</sub>, empezamos a sondear con compañeros al interior del estado y en muchos de los municipios comenaban que no conocían a las personas", afirmo. Ayer, el Tribunal ordenó a 30 de los 38 comités municipales del Instituto Electoral estatal revisar la documentación de las personas que se identificaron como LGBTO<sub>\*</sub>. "Tendrán que hacer la comprobación para que la acción afirmativa sea una realidad y no sea una simulación", dijo Ruiz.

# **EXCELSIOR**

Raúl Cremoux	8
Ivonne Melgar	9
Fernando Islas	10
7 503009 929073	

# **EL FACTOR**

El modisto italiano



# SUDARON...

Uriel Antuna anotó un penal en tiempo de reposición y La



# EXPRESIONES **DE TODOS**

Memórica celebra cuatro años de acoge

# LA CORTE Y LA JUDICATURA INICIAN INVESTIGACIONES

# Denuncian a Zaldívar; él acusa persecución

UDIA SHEINBAUM le expresó su apoyo al ministro en retiro al afirmar que la indagatoria iniciada en su contra por el Poder Judicial es una venganza

POR ANDRÉS BECERRIL

La ministra Norma Piña, presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y del Consejo de la Judicatura Federal, ordenó a ambas instancias investigar a su antecesor, Arturo Zaldívar, y a algunos de sus excolaboradores.

Esto, luego de que en días pasados se recibió una días pasados se recibió una denuncia anónima que los acusa de presionar e influir en las decisiones de jueces y magistrados con la inten-ción de satisfacer intereses personales y de terceros, entre 2019 y 2022. Tras conocer el caso en su contra, el ministro en re-

su contra, el ministro en re-tiro lo calificó como algo muy grave. "La intenmuy grave. "La inten-cionalidad política de la ministra Norma Piña es evi-

ministra Norma Piña es evidente. Hay desesperación frente al resultado electoral y la inminente reforma judicial", dijo en entrevista radiofónica con Ciro Gómez Leyva.

Acusó que, al admitir a trámite denuncias anónimas, se violaron normatividades, ya que las quejas anónimas o que no aportan pruebas, no se admiten e incluso se desechan.

Para Claudia Sheinbaum, la indagatoria del Poder Julaindagatoria del

Para Claudía Sheinbaum, la indagatoria del Poder Judicial contra Zaldívar y sus allegados es una persecución política y una venganza. Desde Ensenada, Baja California, la candidata presidencial expresó su apoyo a Zaldívar, actualmente uno de sus colaboradores. Aver. la magistrada Elba

Ayer, la magistrada Elba Sánchez Pozos, presidenta

# Involucran a excolaboradores del expresidente de la SCJN

La investigación del Pode Judicial contra Arturo Zal-dívar, iniciada en el oficio J/108/2024, del 9 de abril, enlista a quienes presunta-mente ayudaron a presionar a jueces y magistrados.

Uno de los principales operadores sería Carlos Antonio Alpízar Salazar Antonio Alpizar Salazar, exsecretario general de la Presidencia de la Judicatu-ra Federal. Se acusa que la Secretaría Ejecutiva de Dis-ciplina, entonces a cargo de

del Cuarto Tribunal Colegiado en Materia Adminis-trativa del Tercer Circuito, adelantó a Excélsior que la Jaime Santana, y la Unidad General de Investigación de Responsabilidades Adminis-trativas, con Arely Gómez, era donde se presionaba a los impartidores de justicia.

Se implica a Édgar Manuel Bonilla, extitular del Instituto Federal de Especia listas de Concursos Mercantiles, y a Netzaí Sandoval, exdirector del Instituto Fede-ral de la Defensoría Pública.

PRIMERA I PÁGINA 5

próxima semana denunciará al ministro en retiro por ca sos que se remontan a 2019. PRIMERA I PÁGINA 5

### LIMPIAN CISTERNAS

### SEGUIRÁ EL **BLOQUEO POR AGUA SUCIA**

Aunque reabrieron la circulación para el Metrobús, habitantes de la alcaldía Benito Juárez mantendrán Juárez mantendrán cerrada la avenida Insurgentes durante este fin de semana para exigir respuestas de las autoridades sobre las razones por las que reciben agua contaminada. / 18



PRIMERA

### Los cárteles se arriesgan por las ganancias

Los criminales busca mercados, pues en EU un kilo de metanfetamina cuesta cinco mil dólares hasta 190 mil. / 12

### Jorge Glas gana un round; seguirá preso

Ecuador consideró ilegal la captura del embajada mexicana condenas pendient s. / 20



INICIATIVA DE PENSIONES PARA EL BIENESTAR

# López Obrador urge que fondo opere en mayo

El Presidente reiteró que las afores de los trabajadores son intocables

POR ERNESTO MÉNDEZ

El presidente Andrés Ma-nuel López Obrador confió que en mayo ya esté creado el Fondo de Pensiones para el Bienestar, para que los nuevos jubilados ya puedan acceder a una pensión más

# RECURSOS



En las afores hay ahorros no reclamados por \$40 mil millones.



Se han recuperado 120 mil mdp al bajar los cobros de afores



Se calcula que a fin de año sumen 150 mil map para pensiones.

cercana al sueldo que perci-bieron en su último año de trabajo. Indicó que para acce-der a los 40 mil millones de pesos de cuentas de afores por secladas con los que no reclamadas con los que piensan fondear la bolsa de piensan fondear la boisa de recursos, impulsa cambios a cinco leyes secundarias, pero sigue firme su iniciativa de reformar el sistema de pen-siones mediante una reforma constitucional, que requeriría

consensos con la oposición para su aprobación en el Congreso de la Unión. Dijo estar consciente de que continuarán las críticas

contra el fondo de pensiones, pero reiteró que las cuentas individuales de afores son intocables.

Tenemos la responsabilidad de defender las pensio-nes de los trabajadores. No somos iguales a los saquea-dores de antes. Esta reforma

no es para perjudicar a los trabajadores, es para mejorar la situación de los que van a jubilarse", sostuvo.

Destacó que gracias a la reforma con la que su gobierno bajó el monto en el cobro de las comisiones de las afores, los trabajadores han recuperado poco más de 120 mil millones de pesos. "O sea, se quedaban con ese dinero las afores", señaló.

PRIMERA I PÁGINA 4

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN: JORGE KAHWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL: RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 27 N° 9,935 510.00 // SÁBADO 13 ABRIL 2024 // WWW. CRONICA. COMMX



# SCJN y Judicatura abren investigación contra Arturo Zaldívar

 Se indaga si el ministro en retiro encabezó una red de corrupción para sobornar y extorsionar jueces  Zaldívar afirma que hay "intención política" de parte de Norma Piña, titular de la Suprema Corte

Pesquisa. La ministra Norma Lucía Piña, presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y del Consejo de la Judicatura Federal, ordenó abrir una investigación contra una presunta red de "delincuencia organizada institucional" (corrupción) que encabezaba por el ministro en retiro Arturo Zaldívar y cuyas órdenes para sobornar o extorsionar a más de 72 jueces, magistrados y secretarios de cuenta eran ejecutadas por Carlos A. Alpízar Salazar, Édgar Manuel Bonilla y Netzaí Sandoval, extitular de la Defensoría

Pública y hermano de la extitular de la Función Pública, entre otros, "con el fin de obtener beneficios personales y de terceros", según una denuncia anónima recibida el pasado 9 de abril.

Se indagan hechos irregulares cometidos dentro del propio CJF de 2019 a 2021, entre ellos al menos 10 casos de "acoso sexual, tocamientos, besos, miradas pervertidas, insinuaciones, comentarios machistas y sexuales"; se obligaba a algunas mujeres a tener relaciones sexuales dentro y fuera de la oficina de Carlos Antonio Alpízar Salazar a cambio de beneficios económicos y para que las afectadas conservaran su tra-

Al respecto, Arturo Zaldívar acusó A Norma Piña de elaborar una investigación y una denuncia en su contra, por presuntamente vulnerar la autonomía e independencia del Poder Judicial, por lo que aseguró que esa acción tiene una intención política y se nota que está muy bien elaborada, lo que lo hace pensar que incluso no es anónima y se realizó en la Suprema Corte. PAGSy6

Sheinbaum califica el acto como "venganza" y da su respaldo al expresidente de la Suprema Corte

PAG 6

### CLAROSCUROS

Fran Ruiz - Página 16

Un tribunal de Ecuador declaró este viernes "ilegal" y "arbitraria" la detención del exvicepresidente Jorge Glas en la Embajada de México, pero lo mantiene en prisión por dos condenas previas

VIOLENCIA

Agencias - Página 7

La desaparición de personas en Chiapas aumentó 358% en el periodo 2019-2024

CONTAMINADA

Jorge Aguilar - Página 10 y 11

Estudio de una empresa señala que sí hay hidrocarburos en una muestra del agua en Benito Juárez; líderes de Movimiento Ciudadano presentaron denuncia contra el director del Sacmex, por daños al medio ambiente y a la salud

# "Necesitamos mucho más de México" contra el tráfico de drogas: el director del FBI

Reclamo. El director del FBI, Christopher Wray, aseguró que los esfuerzos coordinados con México en el combate al tráfico de drogas son muy desiguales, pese a las detenciones de algunos integrantes del crimen organizado. "Necesitamos mucho, mucho más de lo que estamos recibiendo del gobierno mexicano", dijo. PAG 17

# LA ESQUINA

Que se abra una investigación contra un ministro en retiro de la Suprema Corte, por presuntamente vulnerar la autonomía e independencia del Poder Judicial, es un hecho sin precedentes en el México moderno. Habría que ver cuáles son las motivaciones de esta investigación. Bien haría Arturo Zaldívar en preparar una defensa contundente. Por lo pronto, el ex titular de la SCJN encuentra obstáculos - quién sabe qué tan altos— para las actividades políticas a las que se ha dedicado recientemente.



### #SHEINBAUM/ OFRECE ANTE EMPRESARIOS CIEN PARQUES INDUSTRIALES

### #XÓCHITL/ PLANTEA COMBATIR CRIMEN, PERO SIN VIOLENCIA





# ELHERA









**#PRISIÓNDOMICILIARIA** 

UN JUEZ OTORGÓ EL BENEFICIO POR MOTIVOS DE SALUD, PERO LE PROHIBE SALIR DE SU CASA Y ESTARÁ VIGILADO EN TODO MOMENTO

POR ALMAQUIO GARCÍA / P4









Ve experto impacto de plaga

# Mueren en BJ 28 palmeras



CEMENTERIO ARBÓREO. El que alguna vez fue uno de los corredores de pal de la Capital, luce actualmente con ejemplares secos.

Queda Diagonal San Antonio con apenas cuatro ejemplares vivos en 6 cuadras

Las palmeras canarias que eran parte del paisaje de Diagonal San Antonio, en la Colonia Narvarte, murieron.
Los ejemplares se extendian en el tramo que va de Avenida Cuauhtémoc a Doctor Vértiz.
"La plaga está imparable, es tan letal que, si no se desinfectan las herramientas con que se podan, contagán a las sanas", planteó el experto José Campillo.
De las 32 palmeras que había en las seis cuadras, 28 están completamente secas. Fueron derribadas cuatro, cu-yos trozos de tronco yacen

Fueron derribadas cuatro, cuyos trozos de tronco yacen
todavía en el suelo en el camellón central.
"Se favoreció el gasto en
captación de lluvía y se dejó
de lado el saneamiento forestal", subrayó Campillo.
En febrero de 2022, la Secretaría de Medio Ambiente
(Sedema) inició en Diagonal
San Antonio un programa

(Sedema) inició en Diagonal San Antonio un programa de saneamiento, con podas y tratamiento para contener el avance de la plaga. 
"Todas se secaron, no fun-cionó las inyecciones que les pusieron para ver si se sal-vaban", mencionó la vecina Matilde Fig. El camellón ya no se rie-ga y, con las hojas caídas de las palmeras, se acumulan los desechos.

las palmeras, se acumulan los desechos.

"Más que la plaga, se murieron porque las dejaron de regar, la pipa de agua tratada ya no les echaba agua, se olvidaron por completo de las palmeras", señaló.

palmeras", señaló.

Integrante de la Comisión de Participación Comunitaria (Copaco) de Narvarte, Fig subrayó que los vecinos pidieron que se les atendiera.

"Enviamos escrito a la Alcaldía para que las regaran, pero no hicieron caso, se seca-

La plaga está imparable, es tan letal que, si no se desinfectan las herramientas con que se podan, contagian a las sanas".

# Cristina Morales, vecina

Son árboles pequeños, a lo mejor crecen más con el tiempo, pero no tienen que ver con las palmeras enormes que hubo tantos años".



El avance de la plaga no pudo ser contenido, pese a que autoridades implementaron un programa de saneami

autoridades implementaron ur non por completo", apuntó Fig. Sin las palmeras, la poca vegetación que había en el camellón también se está secando, agregó la vecina. "Todo empezó cuando quisieron hacer de Diagonal San Antonio un estacionamiento del Metrobús, los vecinos se opusieron y, desde entonces, dejaron el camellón sin atención", planteó. Unas 5 palmeras pequeñas fueron sembradas en el mismo tramo. "No crecen mucho y algunatambién ya se está secando, nadie viene a atenderlas, a podarlas", refirió la vecina Cristina Morales. Sobre Doctor Vértiz, la Sedema retiró palmeras muertas;

dema retiró palmeras muertas; en tanto, otras continúan de-secándose. En el camellón de esta vialidad también fueron

esta vialidad tambien lueron sembrados otros árboles. "Son árboles pequeños, a lo mejor crecen más con el tiempo, pero no tienen que ver con las palmeras enormes que hubo tantos años", indi-có Morales.

Las palmeras retiradas ron sustituidas por ejem-

Las palmeras retiradas fueron sustituidas por ejemplares de ébano, astronómica, duraznillo, magnolia y olmo. "En Doctor Vértiz, en el tramo de Viaducto Miguel Alemán a la Avenida División del Norte, en el que se tienen identificadas 155 palmeras, serán sustituidas por árboles de distintas especies", reportó la Sedema en julio de 2023. Sobre Diagonal San Antonio, de Vértiz hacia el Eje Central, otras 25 palmeras padecen el avance de la plaga. "Del otro lado, todavía hay palmas con hojas verdes, pero ya muchas se pusieron amarillas; en Avenida Universidad está igual, pronto no quedará sinen uso." proceso de la plaga.

llas; en Avenida Universidad está igual, pronto no quedará ninguna", mencionó Morales. Ayer, REFORMA publi-có que, luego de que veci-nos de la Colonia Hipódronos de la Colonia Hipodro-mo Condesa pidieron retirar una palmera canaria muer-ta, la Sedema aseguró que el Programa de Manejo In-tegral de Palmeras y Control de Muérdago ya no cuenta con recursos.

### ALERTAN OLA **DE CALOR**

Hoy comenzará una onda de calor, alertó Protección Civil.



El fenómeno estará activo hasta el miércoles y se esperan temperaturas máximas de entre 28 y 32 grados centígrados, indi-có la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil (SGIRPC).

Se pronostican cielos mayormente despejados, un alto índice de radia-ción UV y concentracio-nes de contaminantes ambientales

# MEDIDAS

- Usar bloqueador solar.

  No exponerse a por tiempos prolongados al sol.

  Evitar comer en la vía

  pública, ante ël riesgo de la descomposición rápida de los alimentos.
- Vestir ropa ligera y de colores claros.
  Usar gafas de sol, som-
- brilla, sombrero o gorra.
- Dar atención a poblacio nes vulnerables como adultos mayores y bebés, para prevenir golpes de calor o síntomas de deshidratación.

grados centígrados podrían alcanzarse



# Asignan al Bosque recursos federales

Para concluir la Línea 3 del Cablebús y el puente peato-nal de Chivatito, el Gobierno de la Ciudad recibió fondos

de la Ciudad recibió fondos federales.

"La Secretaría de Cultura reasignará a la Ciudad de Mé-xico recursos presupuestarios federales hasta por 538 millo-nes de pesos", apuntó el con-venio suscrito el 14 de marzo.

La Secretaría de Obras Servicios (Sobse) recibió

venio suscrito el 14 de marzo.

La Secretaria de Obras
y Servicios (Sobse) recibió
518 millones de pesos, destinados a construcciones del
Complejo Cultural Bosque de
Chapultepee.

"Circuito de transporte
sustentable interno o Cablebús, la Bodega Nacional de
Arte y Talleres de Artes y Oficios, paso de conexión Chivatito y Cineteca Nacional Chapultepec", son las obras que
recibirán el financiamiento.

También se concluirán
obras dentro del Panteón de
Dolores, la interconexión de
museos y en Avenida Constituyentes, incluidos pasos peatonales para llegar a la Segunda Sección de Chapultepec.

En la Línea 3 del Cablebús se llevan a cabo obras finales en las 6 estaciones en
el trayecto de 5.5 kilómetros
entre el Centro Cultural Los
Pinos y el Pueblo de Santa Fe.

Los 38 postes por donde
circularán las 28 cabinas y a

entre el Centro Cultural Los Pinos y el Pueblo de Santa Fe.

Los 38 postes por donde circularán las 28 cabinas ya fueron instalados.

En Los Pinos, en Constituyentes y Molino del Rey, se construye la terminal del Cablebús, para abordar y llegar a la Cuarta Sección, en donde se podrá transbordar al Tren México-Toluca.

En esta zona, la Sobse edifica también la Bodega Nacional del Arte, en obras desarrolladas lejos de la vista de los vecinos, por realizarse al interior del Campo Militar 1-F.

En junio de 2021, la Cuarta Sección fue abierta al público, pero meses más tarde cerró, debido a las obras.

Circuito de transporte sustentable interno o Cablebús, la Bodega Nacional de Arte y Talleres de Artes y Oficios, paso de conexión Chivatito y Cineteca Nacional Chapultepec".

# A las obras

518

20 mdp serán usados por la Sedema.

En el área, con accesos controlados por el Ejército, también se realizan las obras del Tren México-Toluca, entre la estación de la zona corporativa de Santa Fe y la terminal Observatorio.

Para ir del Auditorio Nacional a Avenida Alencastre, al lado de la Segunda Sección, también se efectúan los acabados del paso peatonal de Chivatito.

bados del paso peatonal de Chivatito. En paralelo a la Calzada Flotante, el puente cruzará por encima Periférico, para ir del Jardin Escénico, en Pa-seo de la Reforma y Chivatito, hacia el parque de diversio-nes Aztlán. La Secretaría de Medio Ambiente (Sedema) recibió 20 millones de pesos para la reha-bilitación de infraestructura en abandono en Chapultepec.

# Última semana para usar el boleto

El boleto electromagnético

El boleto electromagnético como medio para ingresar al Metro tiene los dias contados. El próximo sábado será la última jornada en la que los cartones podrán utilizarse para acceder al Sistema de Transporte Colectivo (STC), pues es cuando se tiene previsto que se concluya con el proceso de modernización de los torniquetes de las Líneas 2 y 3, detalló el organismo. A partir del domingo 21 de abril, sólo podrá accederse con la Tarjeta de Movilidad Integrada.

"El organismo solicita a las y los usuarios tomar en cuenta este aviso para pre-

cuenta este aviso para pre-venir su ingreso a las esta-ciones de las líneas referidas en cuyas taquillas podrán ad-quirir las tarjetas de prepago, así como realizar las recargas de las mismas, al igual que en las máquinas expendedo-ras de tarjetas distribuidas en la red", indicó el Transporte.

Originalmente, se tenía previsto que el uso del boleto



concluyera en 2023. Sin embargo, la transición fue pos-puesta hasta este año.

En enero pasado, el STC puso a la venta el último tiraje de boletos fisicos, una edición conmemorativa cuyo diseño estaba inspirado en los primeros tickets que se usaron en 1969 y cuyo tiraje fue de 14 millones de unidades.

Cómo parte del proceso de modernización, el STC adquirió mil 800 validado-res electrónicos para su inspensa de modernización, el STC adquirió mil 800 validado-res electrónicos para su inspensa de modernización para su inspensa de modernización.

res electrónicos para su ins-talación en la zona de torniquetes.

# STC Metro

■ El organismo solicita a las y los usuarios tomar en cuenta este aviso para prevenir su ingreso a las estaciones en cuyas taquillas podrán adquirir las tarietas de prepago".





Ext: 4561 y 4524

# Solicitan a Gobernación declarar emergencia

Oposición urge a aplicar Plan DN-III-E en colonias: MC denuncia ante la FGJ al titular del Sacmex

### KEVIN RUIZ Y LAURA ARANA

-metropolisieduniversal.com.nux

Autoridades de las alcaldías Benito Juárez, Álvaro Obregón y Miguel Hidalgo solicitaron a la Secretaria de Gobernación la implementación del Plan DN-III-E en las colonias afectadas por la contaminación de agua para declarar la emergencia. Además, nombraron al extitular de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), José Luis Luege, como coordinador de la emergencia y quien se encargará del monitoreo de los pozos colindantes con el Alfonso XIII. para evitar que los contaminantes se propaguen.

XIII. para evitar que los contaminantes se propaguen.
Por separado, César Cravioto, vocero de la candidata a la Jefatura de Gobierno, Clara Brugada, acusó que en el bloqueo que mantienen vecinos de la alcaldia Benito Juárez hay trabajadores de dicha demarcación y de Álvaro Obregón.

La senadora de Movimiento Ciudadano, Laura Ballesteros, interpuso una denuncia ante la fiscalia capitalina contra el director del Sistema de Aguas, Rafael Carmona, por

ma de Aguas, Rafael Carmona, por omisión ante la falta de revisión de la red hidráulica.



José Luis Luege será el coordinado: de emergencia, anunciaron ediles.

# Comerciantes recurren a garrafones y desechables

Negocios de comida y de belleza tratan de aminorar el impacto económico y temor de sus clientes por agua contaminada, mientras que purificadoras reportan alta demanda

# KEVIN RUIZ Y JUAN CARLOS WILLIAMS

El triciclo del señor Javier Flore El tricicio dei senor Javier Fiores es-tá atibornado de garrafones de 20 litros que están vendidos; por lo menos ocho son para una oficina, el resto, para edificios de la alcaldía Benito Juárez, donde vecinos han

Benito Juárez, donde vecinos han denunciado la presencia de contaminantes en el agua potable.

El problema ha generado que la gente pida más garrafones de agua purificada, que ahora obtiene del Estado de México, pues es de la entidad vecina de donde proviene el líquido que comercializa, dijo. "Se disparó esto [la venta de garrafones]. Esta semana he estado apurado, estuvo muy saturado, pero con esto de que sale muy fea el agua, aumentó el triple", expresó Javier tras entregar el pedido. Comentó que algunos de sus clientes le han dicho que utilizan el agua de garrafón para bañar a sus

bebés, pues desconfían del líquido que sale de la llave. La problemática del agua conta-minada en Benito Juárez también ha afectado a comerciantes, quie-nes han tenido que recurrir al agua de garrafón hasta para lavar trastos, aunque ello tampoco da certeza a los clientes.

El señor Roberto Sánchez atien

El señor Roberto Sánchez atien-de una cafetería a unas cuadras de donde se encuentra el bloqueo de los vecinos. Compartió a EL UNI-VERSAL que esta semana ha sido dura para el negocio, ya que la clientela disminuyó. "Nos ha afectado en el tema de la sicosis que trae la gente. Por más que quieras decirle que nosotros usamos los garrafones de agua, ya trae esa situación y nos perjudica, porque mira, ahorita nuestro lugar está vacio", lamentó. Alejandro Munguía abrió el jue-

Alejandro Munguía abrió el jueves al público su restaurante de co-chinita pibil en la calle Dakota. Sabía que debía tomar precau-



### ROBERTO SÁNCHEZ

'Nos ha afectado la sicosis que trae la gente. Por más que quieras decirle que nosotros usamos los garrafones de agua, ya trae esa situación v nos periudica

ciones inmediatas y decidió usar platos desechables para que la gente tuviera certeza de que todo está limpio y no se usa el agua que proviene de las llaves. "Cocinamos con agua de garrafón. Apenas llevamos un día de operación y estamos tratando de dar los platillos con desechable. Si es un problema poque tenena.

es un problema porque tenemos que gastar en los garrafones, por-que la gente no se siente con la con-fianza", aseguró.

fianza", aseguró.

Algunos comerciantes incluso reportan pérdidas de hasta 15 mil pesos diarios debido al problema del agua contaminada.

Locatarios de la torre médica ubicada en avenida Insurgentes Sur 605 han recibido cancelaciones ante el ternor de los pacientes.

"Trabajamos agua con piel y es un tema muy delicado y llevamos toda la semana con agenda llena

toda la semana con agenda llena y no podemos trabajar. Nuestras pacientes tienen miedo de venir por el agua, causando que nos

cancelen afectando nuestra economía", mencionó Arlet Arriana ga, quien tiene su consultorio de estética regenerativa en la torre de consultorios.

de consultorios.

También negocios de comida se han visto perjudicados por falta de comensales, quienes mencionaron que no acuden por temor al líquido contaminado.

Otros trabajadores reportan pérdidas en sus salarios por la baja clientela y gastos improvisados para no generar retardos en sus empleos.

"Trabajamos por comisiones y por la gente que acude al negocio,

por la gente que acude al negocio por la gente que acude al negocio, pero con el tema del agua conta-minada han bajado las ventas y tenemos que poner de nuestro bolisillo para transportarnos y no llegar tarde al trabajo", aclaró Ru-bén Sánchez.

Bloqueo se mantiene Por cuarto día, los vecinos de la alror cuarto dia, nos vecinos de la ai-caldía Benito Juárez mantuvieron el cierre del cruce de la avenida In-surgentes Sur y Xola. El plantón, advirtieron, se mantendrá hasta que las autoridades no aclaren qué fue lo que contaminó el agua. "Queremos que nos den los es-tudios y que nos den un documen-to que esté certificado por alguna empresa o institución que le poda-mos creer", dijo José Luis Maya, ve-cino de la colonia Nápoles. El ciudadano también hizo un llamado a no politizar el tema del agua. "Todo mundo quiere sacar raja y no", expresó. Los vecinos permitieron por mo-mentos el paso de las unidades de la Línea 1 del Metrobús. • caldía Benito Juárez mantuvi



# Comienza la limpieza de cisternas en BJ

Brigadas de trabajadores intervienen en viviendas, dice Batres, sin precisar cuántos hogares

### LAURA ARANA, JORGE MEDELLÍN Y RAFAEL GARCÍA

pierden algunos

egocios por la

minución de la clientela.

El jefe de Gobierno, Martí Batres, informó que inició la limpieza de cis ternas y tinacos en los hogares de los vecinos de la alcaldía Benito Juárez afectados por la presencia de con-

taminantes en el agua potable.
"Hay brigadas que están ayudando a la limpieza de cistemas y eso es muy bueno. Se está trabajando bastante bien y en contacto con la gente, mucho espíritu de servicio

con la población y, bueno, estamos recibiendo apoyo solidario", comentó, sin precisar el número de cisternas atendidas.

Sobre el plantón que se mantuvo por cuarto día consecutivo en la avenida Insurgentes Sur, refirió que la Secretaria de Gobierno está escuchando a los vecinos.

"Todos merecen nuestro respeto, pero si hay que decir que la gran mayoría de los vecinos, pues en realidad se comunica directamente con el gobierno de forma rápida.

Hay comunicación directa en cam-Hay comunicación directa en cam-

con los vecinos", afirmó. El mandatario insistió en que en esta problemática "hay otro tipo de intereses", "Como dijo el Presiden-te (Andrés Manuel López Obrador) que es temporada de calor y otros se meten con otros objetivos. Yo considero que hay que ayudar a la gente desinteresadamente. Y quien

gente desinteresadamente. Y quien tiene algin tipo de protagonismo político-electoral, debe de ser prudente ¿no?".

En las inmediaciones del pozo Alfonso XIII donde fue ubicado el origen del agua contaminada, la secretaria de Protección Civil, Myram Urzia, dijo que no ha sido drenado en su totalidad.

Explicó que el pozo tiene una profundidad de 250 metros, de los cuales han sido vaciados 138.

cuales han sido vaciados 138.

# Atención médica

Personal del Ejército y de las secre-tarías de Marina y de Salud insta-laron un módulo de atención médica en el Parque San Lorenzo, en la alcaldía Benito Juárez

El servicio médico, que forma parte del Plan DN-III-E, busca monitorear alguna reacción ad-

versa en la piel derivada del agua

de la demarcación. En el lugar se realizan chequeos

En el lugar se realizan chequeos generales y un programa de detección de cáncer de cuello uterino, los cuales son apoyados con ambulancias del Gobierno capitalino.

Berenice fue diagnosticada con infección por el agua, la cual ha utilizado para bañarse en los últimos días. "Me han salido ronchas en el cuello y en la espalda", dijo.

Una vecina de 68 años de la colonia Nápoles, quien también se bañaba con agua de la cisterna, mencionó que ha tenido enrojecimiento de ojos y boca.

Una de las docteras indicó a EL.

Una de las doctoras indicó a EL UNIVERSAL que ha habido gente con problemas en la piel que llega al módulo de atención y se le entrega antihistamínicos para las reacciones alérgicas. ●





		HOY NO CIRCULA											
Ozono Noroeste Noreste	máximo 132 107	<b>hora</b> 17 16	Centro Suroeste Sureste	134 136 120	17 18 16	pm-10 Noroeste Noreste	máximo 116 105	hora 12 13	Centro Suroeste Sureste	106 96 121	13 12 19	Contingencia F-1: 150 puntos Contingencia F-2: 200 puntos	Vehículos con holograma 1 cuya placa termine en par y cero, así como todos los de calcomanía 2, matrícula foránea y permisos

MARINA Y SEDENA REPARTEN GARRAFONES A COLONOS

# Agradecen afectados de la Benito Juárez el apoyo federal en abasto de agua

Personal médico atiende a quienes lo solicitan sin necesidad de que comprueben dónde viven



ELBA MÓNICA BRAVO Y ALEJANDRO CRUZ

La instalación de tres plantas potabilizadoras a cargo de las secretarías de Marina y de la Defensa Nacional en el parque San Lorenzo, ubicado en la colonia Del Valle, alcaldía Benito Juárez, "son muestra de que el gobierno federal está preocupado por la situación del agua que llega a los domicilios de los habitantes, y de no crear más problemas, eso es bueno", indicaron habitantes de las colonias Nápoles y Tlacoquemécatl que acudieron a ese sitio a rellenar sus garrafones.

Otras formas de apoyo son la colocación de mesas en las que personal médico de ambas dependencias atiende a la población, además de otro módulo en el que pueden registrar una solicitud de visita para que brigadas coadyuven con la limpieza de la cisternas y tinacos; todo funciona de forma ágil y sin aglomeraciones, e incluso pueden recibirse casos de emergencia a cualquier hora.

Scott Hill, residente de la colonia Nápoles, expresó que "la verdad es que están haciendo un gran trabajo, todos están haciendo lo mejor que pueden, mas allá de crear algo burocrático están tratando de ayudar a los vecinos. Lo único que traje fue un recibo de la luz y estaba preocupado en que me solicitaran una fotocopia", lo que no ocurrió.

## Sin límite de relleno

Quienes viven en las inmediaciones no tienen por qué entregar ningún documento, sólo dan su nombre, domicilio y cuándo necesitan el apoyo para que el garrafón sea entregado en su casa.

Ayer continuó la entrega gratuita de uno de plástico lleno a quien lo solicitara y sin límite para rellenar los que deseaban.

Scott llevó tres garrafones de 20 litros cada uno, lo que le redundará un ahorro en su bolsillo, al señalar que compraba tres botellones de 10 litros en una tienda de conveniencia donde por cada uno pagaba 40 pesos.

Jaime Pérez, de la colonia Tlacoquemécatl, aseguró que desde el jueves ha rellenado su garrafón, lo cual es muy útil para preparar sus alimentos, lavar trastes y usar el liquido para el aseo personal.

De la colonia Nápoles la joven Gabriela llegó minutos antes de las 18 horas, pero sólo alcanzó a relle▲ En el parque San Lorenzo se montó el centro de mando en el que se prestan varios servicios. Foto Yazmín Ortega Cortés

nar un garrafón, que es insuficiente para solucionar sus necesidades al señalar que acude a casa de familia-

res para bañarse.

En tanto, la calle San Lorenzo fue cerrada al tránsito vehicular para evitar accidentes y sólo se permite el acceso a vecinos que acuden a llenar su garrafón o que sean residentes de la zona.

En las colonias afectadas, el Gobierno de la Ciudad de México desplegó brigadas de trabajadores para apoyar en la limpieza de cisternas y tinacos de los vecinos, tarea en la que además de servidores públicos de distintas dependencias también participa personal de la alcaldía Iztapalapa, que tiene bastante experiencia en ese tipo de labores.

periencia en ese tipo de labores.

De esta manera, se trabaja en las viviendas de cientos de vecinos por medio del puesto de mando del parque San Lorenzo, al tiempo que se mantiene el diálogo con el grupo de colonos que bloquea la avenida Insurgentes Sur desde hace cuatro días

# Sigue el bloqueo en Insurgentes; piden vecinos se declare emergencia sanitaria

Morenistas señalan a funcionarios de la alcaldía infiltrados en protesta

### ELBA MÓNICA BRAVO

Habitantes de la alcaldía Benito Juárez decidieron no levantar el plantón que mantienen desde el martes pasado en ambos sentidos de la avenida Insurgentes Sur en su cruce con Xola y cerraron de nuevo el carril confinado del Metrobús, tras asegurar que las autoridades capitalinas no han cumplido con su pliego petitorio por la contaminación del agua que llega a sus domicillos.

En tanto, Morena en la Ciudad de México indicó que en la protesta participan funcionarios de la alcaldía Benito Juárez; identificó a Alejandra Sánchez Minube, adscrita al área de estructura y con cargo de subdirectora A, así como a José Luis Armando López Paz, que forma parte del programa Blindar BJ.

El senador César Cravioto también mencionó a Maricarmen Porcayo, quien es parte del equipo de campaña de Santiago Taboada, candidato a jefe de Gobierno, y Federico Döring, quien busca una diputación federal.

Los inconformes decidieron mantener su protesta al señalar que no conocen el nombre de la sustancia que provoca el olor en el agua que reciben en sus casas y a las 11:45 decidieron bloquear el tránsito a la circulación de la Línea 1 del Metrobús, lo que afectó a cientos de usuarios.

Los quejosos instalaron tres carpas y dos casas de campaña por tercera noche consecutiva y no descartaron que el plantón se prolongue hasta mañana, a pesar de que la población afectada ha sido atendida.

Dijeron que podrían suspender la manifestación este sábado si las autoridades capitalinas "emiten la declaratoria de emergencia sanitaria y muestran documentos de qué sustancia es el contaminante", por lo que ya no sería necesario el cumplimiento de los siete puntos de su pliego petitorio.

Para levantar el plantón ya no requieren que las autoridades no realicen el cobro del agua, así como la limpia de cisternas y tinacos, tampoco será una condicionante que impulsen un plan para surtir a las colonias afectadas.

surtir a las colonias afectadas.
Algunos manifestantes refrendaron que quieren ser escuchados y atendidos por las autoridades; sin embargo, dijeron que no están de acuerdo con el cierre del Metrobús por la afectación que causan a otros, que en muchos casos viajan más de dos horas al tener como destine el estado de México.

como destino el estado de México. Usuarios del Metrobús les reclamaron que no dejen pasar a los camiones de ese sistema de transporte, sin que hubiera altercados.

En la zona hay cordones en los que colgaron cartulinas en las que se leía: "Sacmex: exigimos soluciones por el agua contaminada y daños a la salud", así como la lista de las colonias afectadas, entre las que se encuentran Del Valle, Nápoles, Nochebuena, Nonoalco y Ciudad de los Deportes, entre otras.

▼ Comerciantes denunciaron pérdidas en sus negocios por el cierre de la avenida y carecer de agua. Foto Yazmín Ortega



www.elsoldemexico.com.mx



13 de abril de 2024

# Metrónoli



Manifestantes de la alcaldía Benito Juárez volvieron a cerrar el carril del Metrobús por la falta de respuestas

Vecinos recurren diariamente a garrafones de agua

**GLORIA LÓPEZ** 

# Alcaldes exigen declarar emergencia sanitaria para evitar que contaminación se propague a otros pozos

os alcaldes de Benito Juárez, Álvaro Obregón y Miguel Hidalgo exigieron la implementación oficial del Plan DN-III del Ejército ante la crisis desatada por la contaminación del agua.

Asimismo, solicitaron declarar una emergencia sanitaria por la presencia de aceites y lubricantes en el pozo Alfonso XIII, a fin de que se tomen las medidas necesarias para garantizar la salud de los vecinos.

'Hemos solicitado a la Secretaría de Gobernación, mediante un oficio conjunto de las tres tres alcaldías, que se active el Plan de DN-III y se formalice la presencia del Ejército que ya existe", señaló en conferencia Mariana Rodríguez, alcaldesa de Álvaro Obregón.

"El Plan DN-III obliga a la coordinación de la autoridad en todos sus niveles, incluyendo a las alcaldías. Exigimos que se declare la emergencia sanitaria en todas las colonias en donde se registre agua contaminada, que se implemente una amplia campaña de información para los vecinos con los recursos de la ciudad (...) Demandamos resguardar todos los pozos que están surtiendo a estas colonias", agregó.

La petición se dio luego de que el alcalde de Benito Juárez, Jaime Mata, acusó al Gobierno capitalino, encabezado por Martí Batres, de no coordinarse con la demarcación para tratar dicha problemática.

# **BLOQUEAN NUEVAMENTE METROBÚS**

# Piden activar Plan DN-III por agua sucia

Según la Secretaría de la Defensa, el Plan DN-III es un instrumento militar para realizar actividades de auxilio a la población afectada por desastres de origen natural o humano, que sólo considera el empleo de recursos humanos y materiales para su atención.

Mientras que las emergencias sanitarias son competencia de la Secretaría de Salud, como ocurrió con la pandemia de Covid-19.

Los alcaldes también nombraron al Ingeniero José Luis Luege Tamargo como vocero de la emergencia, quien le dará seguimiento al tema y a las mesas de trabajo que se realicen con las autoridades.

Luege Tamargo, exdirector de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), advirtió que el contaminante que se encuentra en Alfonso XIII, ubicado en la alcaldía Álvaro Obregón, podría contaminar todo el acuífero por lo que es importante la declaración sanitaria.

"Se va moviendo el contaminante y

**PETICIONES** conforman el pliego entregado al Gobierno capitalino por los afectados

DÍAS cumplen este sábado las movilizaciones en Avenida Insurgentes y Xola

mañana puede aparecer en otro pozo, no sólo se requiere la clausura del pozo, sino iniciar la remediación", señaló.

El experto explicó que la remediación consiste en extraer el agua y tratarla hasta que desaparezca el contaminante, además de que es necesario revisar los pozos

que abastecen a la alcaldía Benito Juárez y Miguel Hidalgo.

'Cuando aparece un contaminante en el acuífero es como una infección en nuestro cuerpo, una infección que se puede convertir en una septicemia y que nos puede matar, por lo tanto estamos en una situación grave", advirtió.

Luegue reclamó la falta de transparencia por parte del gobierno de la Ciudad de México y federal y consideró grave la tardanza frente a las denuncias y avisos que los vecinos que surgieron hace más de dos semanas.

# **ESTALLA CONFLICTO**

Vecinos inconformes reanudaron el bloqueo de la Línea I del Metrobús, a la altura de la estación La Piedad, luego de que autoridades capitalinas no respondieran al pliego petitorio que entregaron el jueves durante una reunión con los Serviciós de Aguas de la Ciudad de México.

Entre las demandas exigen mantener abierto un canal de comunicación con el Gobierno capitalino, hacer pública la información de los estudios, un plan para abastecer de agua a los afectados, un plan de lavado de cisternas y condonar el pago del servicio en el periodo de afectación.

Queremos una solución, no que nada más avienten agüita para limpiar tuberías, queremos que nos den agua limpia mientras se resuelve el problema, el dueño del agua es Sacmex, no la alcaldía v tienen que solucionar con Pemex y ver si hay combustible", señaló José Luis Maya, vocero de los vecinos.

Ciudadanos acompañados por Laura Ballesteros, senadora de MC, presentaron una denuncia ante la Fiscalía local contra Rafael Carmona, titular de Sacmex

pressreader PressReader.com +1 604 278 4604

# El STC deiará de recibir los boletos en una semana

POR HILDA CASTELLANOS

El Sistema de Transporte Co-lectivo (STC) Metro dejará de recibir los boletos magnéticos como forma de acceso en las estaciones de las Líneas 2 y 3, el sábado próximo.

el sábado próximo. El organismo indicó que desde el domingo 21 de abril, el acceso a toda la red de este



a última edición del boleto celebra los primeros

transporte será exclusiva-mente a través de la Tarjeta de Movilidad Integrada (MI). Por ello, hizo un llamado a los

usuarios para utilizar sus bo-

letos antes de esa fecha. El fin del uso del boleto del Metro estaba previsto para marzo pasado; sin embargo, debido a que para el 29 de fe-brero aún se contaban con seis millones de piezas de la última edición.

El organismo externó que las líneas antes mencionadas lo seguirían recibiendo, pero éstos deberían ser rotos y depositados en una bolsita que está en los torniquetes.

El boleto de cartón fue la forma de acceso al Metro durante 55 años.

Jorge Jiménez, integrante del Consejo Consultor del Metro, dijo que la modernización del sistema de peaje con las líneas antes mencionadas

ción del sistema de peaje con tarjetas electrónicas ofrece ventajas como mayor rapidez para ingreso al sistema y me-jor control de los viajes.



# SE MANTENDRÁ BLOQUEO EN AV. INSURGENTES

gobierno capitalino, la Secretaría de la Defensa Nacional la Defensa Nacional (Sedenal y la Guardia Nacional (GN) desplegaron cuadrillas para comenzar con la limpieza de cisternas y tinacos de escuelas e inmuebles particulares en la alcaldía Benito Juárez. La mañana de ayer, al menos 10 elementos de las fuerzas federales lle-

las fuerzas federales lle-garon al Instituto Pedagógico para problemas del lenguaje I.A.P, en la colonia San Juan, para el aseo de la cisterna de 10 mil litros

la cisterna de 10 mil litros y tres tinacos con los que cuenta el plantel.

Por separado, elemen-tos del Ejército y del go-bierno central indicaron que ayer se limpiaron y desinfectaron las cisternas y tinacos de siete escuelas públicas de distintos ni-veles educativos y 50 de veles educativos y 50 de eles educativos y 50 de viviendas.

Acciones con las que también están ayudando cuadrillas de la alcaldía Iztapalapa, comentó el man-datario capitalino, Martí

Batres.
En tanto, en el puesto de mando instalado en el parque San Lorenzo, decenas de personas acudieron por garrafones de agua y a recibir acuación por parte de capación por cibir atención por parte de los médicos castrenses.

Personal que se en-cuentra en el sitio indicó a cuentra en el sitio indico a este diario que, hasta ayer por la noche, se habían en-tregado más de cuatro mil garrafones de agua a los vecinos afectados.

# 4,000

Comentaron que el líquido sólo se da en estos recipientes debido a que pueden ser lavados previamente en las instalaciones móviles de la Sedena, con lo que se garantiza que no estén sucios y no tenga alguna clase de residuo.

guna clase de residuo.

Al sitio llegó personal
de la Secretaría de Marina,
quien instaló una planta
potabilizadora más.

"Yo digo que es una
ayuda (la entrega de agua),
un apoyo nada más, pero
no es suficiente", dijo Esther, quien comentó que se
enteró de la problemática
ayer debido a que se encontraba de viaje. contraba de viaje

Otros habitantes comentaron que, pese a que los garrafones ya no es-tán restringidos a uno por

FUERON SIETE LOS PLANTELES donde se asearon y desinfectaron los depósitos y tinacos, además de 50 viviendas del poniente de la alcaldía Benito Juárez









os del Ejército y la Guardia Nacion en el puesto de

familia, se les dificulta transportarlos, por lo que gastan más en el traslado de éstos a sus hogares. "No me conviene venir

"No me conviene venir por garrafones, gasto más en el Uber para poderlos trasladar que comprar el agua, estamos gastando mucho dinero y es injusto", dijo Susana Villegas.

### PROTESTA VECINAL

Mientras, vecinos afecta dos por el agua contami nada en el poniente de la demarcación anunciaron demarcación anunciaron que el bloqueo realizado en avenida Insurgentes al cruce con Xola permanecerá de manera indefinida debido a que las autoridades locales no han dado resultados qué tiene el agua. Pidieron que se declare una emergencia sanitaria ante la falta de resultados sobre qué contaminante tiene el agua o cuál es la fuente de éste.

"Exigimos que ya se declare una crisis sanita-

declare una crisis sanita ria, porque esto no puede seguir así", expresó José Luis Maya, residente de la colonia Del Valle.

coionia Del Valle.
Ayer volvieron a cerrar
el paso al Metrobús.
El Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado (ISSSTE) negó que haya
casos de envenenamiento
como se reportó en redes
sociales.

El extitular de la Co-misión Nacional del Agua (Conagua), José Luis Luege Tamargo, hizo un llamado a monitorear otros pozos de la zona.

DÍAS

En una conferencia de prensa con los alcaldes

de Benito Juárez, Álvaro Obregón y Miguel Hidalgo, comentó que la contami-nación se podría extender. "Esto es muy serio

porque no sólo se requiere la clausura del pozo (Alfonso XIII), como ya se hizo. Sino que se debe empezar con la remediación; ¿en qué consiste? Extraer agua, tratarla has-ta que aparezca agua sin contaminante.

contaminante.
"Y cuando aparece un
contaminante en el acuífero es como una infección en nuestro cuerpo,
que se puede convertir
en una septicemia y nos
puede marar Por la nota. puede matar. Por lo tanto, estamos frente a una situación grave", comentó.

nuación grave", comentó.
Por otra parte, Myriam
Urzúa, secretaria de Gestión de Riesgos y Protección Civil, descarró que la
sustancia que presenta el
agua se deba a una filtración por el ducto de Pemex que se halla a 500
metros del pozo Alfonso
XIII o a una toma clandestina detectada en 2015.
Además, afirmó que el

Además, afirmó que el agua que ya empieza a coya se cerró el pozo, pero que lo que se debe limpiar ahora son las cisternas.

# 



# Regenerará el Centro Histórico

POR HILDA CASTELLANOS

Vamos a hacer del Centro Histórico, un centro vivo, seguro y próspero", afirmó Clara Brugada,

afirmó Clara Brugada, quien dijo que de ganar la elección, instalará el gabinete de Seguridad y Paz para esa zona de la Ciudad de México.
La candidata a la Jefatura de Gobierno de la coalición Sigamos Haciendo Historia dijo que dicho gabinete estará integrado por fuerzas policiacas federales y locales. ciacas federales y locales. dijo Brugada.

En un encuentro con empresarios, Brugada presentó las 15 acciones

PROPUESTA

despojo de prop dades mediante programa de certifi cación jurídica.

que implementará para regenerar la vitalidad económica, cultural, so-cial y turística del Centro Histórico. Planteó la necesidad de desarrollar un nuevo modelo de movilidad in-

tegrada con un transporte público exclusivo para el centro de la ciudad, que

centro de la ciudad, que se llamará centrobus. También, manifestó la abanderada de More-na-PT-PVEM, impulsa-rá la regeneración de la habitabilidad del centro a través de un programa de vivienda social. "No que-remos un Centro Históri-coyacío de familias" co vacío de familias

Ante la petición de re-ordenar el comercio de la zona, Brugada dijo que se escucharán todas las

# CHERTORIVSKI

# Plantea mil kilómetros de ciclovías

POR HILDA CASTELLANOS

El candidato de Movi-miento Ciudadano a la Jefatura de Gobierno, Salomón Chertorivski, se comprometió a construir mil kilómetros de ciclo-vías en la ciudad.

vías en la ciudad.
Comentó que la capital se merece más opciones de movilidad, oplo que se favorecerá el
uso de bicicletas "con infraestructura que proteja
a los ciclistas, sobre todo
en la zona oriente y sur"
de la entidad.

Aver el emecista re-

Ayer, el emecista re-corrió el mercado Ramón



EL DATO Propuestas

Modernización de mercados públicos

Inversión en el STC.

Corona, en la alcaldía Gustavo A. Madero.
En ese sitio urgió a dar una solución al problema de agua que enfrenta la capital del país.
"Si no lo hacemos vamos a tener a la siguiente generación de nuestra ciudad sin agua, hay que entrarle con toda seriedad", externó el abanderado de MC. rado de MC.

# TABOADA

# "Seguridad, un fracaso

POR HILDA CASTELLANOS

El candidato de la coa-lición Va X la CDMX, Santiago Taboada, indicó que la seguridad pú-blica en la ciudad es un fracaso. En la red social X, el

En la red social X, el aspirante a la Jefatura de Gobierno dijo que "es increfile el daño que Morena le ha hecho a la Ciudad de México".

Añadió que el transporte público esta colapsado, los hospitales sin medicinas y que cerraron las estancias infantiles. "Y ahora descubrimos que nos surten agua contaminos surten agua contami-nada. ¡Ya basta!".

Ayer el panista tuvo actividades privadas, de acuerdo con su equipo de campaña.

# VASA revela que agua en BJ tiene hidrocarburos; Sacmex lo niega

Tres muestras arrojaron presencia de contaminantes orgánicos derivados del petróleo en diferentes proporciones, que en presencia de cloro se pueden generar subproductos cancerígenos

# Jorge Aguilar

metropoli@cronica.com.mx

La empresa VASA Instalaciones dio a conocer un estudio en el que presuntamente se revela que sí existe la presencia de hidrocarburos en el agua que se distribuye en la alcaldía Benito Juárez, análisis realizado a través de tres muestras de líquido tomadas en distintos puntos de la demarcación.

De acuerdo con el corporativo, se realizó un tratamiento de oxidación férrica más floculación; el estudio se ejecutó con dilución al cinco por ciento de concentración sobre muestras de 100 mililitros de agua contaminada.

Las tres muestras arrojaron presencia de contaminantes orgánicos derivados del petróleo en diferentes proporciones, con variación de entre un siete a un 20 por ciento, que en presencia de cloro se pueden generar subproductos



Sacmex declaró que VASA Instalaciones no es un laboratorio de análisis; el giro de la empresa es instalaciones hidráulicas, sanitarias y eléctricas para construcciones.

cancerígenos. Dicho tratamiento se aplica para tratar aguas residuales con alto contenido de contaminantes orgánicos e inorgánicos.

En respuesta, el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) declaró que VASA Instalaciones no es un laboratorio de análisis; el giro de la empresa es instalaciones hidráulicas, sanitarias y eléctricas para construcciones, como regaderas

con filtro; por lo que según el organismo, no se dedica al análisis de agua.

Además, Sacmex sostiene que VASA no cuenta con experiencia para realizar pruebas de laboratorio y no está certificada para ello, por lo que los resultados difundidos no son confiables.

Igualmente, menciona que no se mencionó qué método o norma se aplicó para poder determinar la presencia de compuestos orgánicos volátiles, ya que el tratamiento que se dio a las muestras solo sirve para oxidarla y no para analizar compuestos orgánicos volátiles y no todos reaccionan al cloro y mencionar que son subproductos cancerígenos es incorrecto, ya que para determinarlo se requería de un análisis por cromatografía de gases - masas y los estándares correspondientes que permitan cuantificarlos •

# MC denuncia a director de Sacmex por omisión ante agua contaminada en BJ

La bancada naranja señaló a Rafael Carmona por daños al medio ambiente y a la salud

# Jorge Aguilar

metropoli@cronica.com.mx

Líderes del partido Movimiento Ciudadano, como la senadora Laura Ballesteros, presentaron una denuncia penal en
contra del director del Sistema de Aguas de la capital (Sacmex), por los delitos de daños
al medio ambiente y a la salud, ante la aparente omisión
de la distribución de agua contaminada con hidrocarburos
en la alcaldía Benito Juárez.

"Esto tiene impactos a la salud de la población, ante la



El coordinador de la bancada en San Lázaro, Braulio López Ochoa, afirmó que la problemática se deriva del grave recorte presupuestar del que ha sido víctima la CONAGUA.

opacidad del Gobierno y la respuesta de Myriam Urzúa diciendo que ellos no son responsables de la contaminación del agua, nos suena a la exdirectora del Metro hablando de la crisis", dijo Balleste-

"Esto es una sistematización del Gobierno de la 4T y de manejo de crisis de su problema, no de la contaminación del agua. El jefe de Gobierno tiene una versión distinta cada día, por eso la desconfianza de la población, al presionarlos con los estudios nos dicen que no nos preocupemos y que el agua tiene aceites, que son de la familia de los hidrocarburos.

Acompañada del candidato a Benito Juárez por ese partido, Rodrigo Cordera, expresaron que no permitirán que el jefe de Gobierno, Martí Batres, los acuse de politizar el tema, por lo que esperan que la denuncia ante la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJCDMX) obligue a las autoridades a transparentar los análisis.

"Hacemos un llamado a los actores políticos de la 4T y a los carroñeros de Benito Juárez que nada más están utilizando a los vecinos por fines políticos, nosotros estamos para servir a la ciudadanía".

Además, llamaron al Gobierno capitalino, a la alcaldía Benito Juárez y a todas las fuerzas políticas a realizar un pacto de colaboración para atender la crisis hídrica, sin que intervengan campañas políticas.

De igual manera, afirmaron que el problema continúa expandiéndose a las alcaldías Cuauhtémoc y Álvaro Obregón, donde supuestalente, también se distribuye agua sucia.

En su oportunidad, el coordinador de la bancada en San Lázaro, Braulio López Ochoa, afirmó que la problemática se deriva del grave recorte presupuestar del que ha sudo víctima la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), organismo al que se le redujo el fondo monetario en 12 por ciento en 2023, lo que originó la desatención de tuberías y pozos•



EL HERALDO DE MÉXICO

SÁBADO / 13 / 04 / 2024

COEDITORES: LIZETH GÓMEZ / DANIEL CALLEJAS COEDITOR GRÁFICO: PABLO GUILLÉN



# #CLARABRUGADA





ELHERALDODE MEXICO.COM



lara Brugada, candidata de Morena, PT y PVEM a la jefatura de Gobierno, planteó 15 propuestas para hacer del Centro Histórico "la Utopía de la Regeneración".

Ante empresarios, propuso el Centrobús, transporte que recorra las calles icónicas de la zona, y la creación de la policía del Centro Histórico, así como un proyecto de movilidad integral.

Santiago Taboada sostuvo aver una agenda privada.

 Salomón Chertoriyski recorrió zonas de la Gustavo A. Madero.



SECTORES • Estuvo con IP y sindicatos.

## #CIUDADANOS

REDACCION





través de la iniciativa #CiudadNocturna, encabezada por Mexicolectivo y otras ONG, buscan conformar una agenda con políticas públicas para la noche, la cual se entregará a los candidatos en la CDMX.

 El 17 de abril se presentarán los principales eies de las iniciativas recabadas.



 Las demarcaciones se comprometieron a mantener lavado en pozos

 Martí Batres afirmó que las denuncias se atendieron desde el primer día.

 Indicó que hay un diálogo constante con los vecinos de zonas afectadas.

 Se han realizado mil 500 pruebas al líquido en colonias donde hay quejas.

# **#PROBLEMAHÍDRICO**

DESCARTA TITULAR DE PROTECCIÓN CIVIL PRESENCIA DE PETRÓLEO EN LAS MUESTRAS. DESMIENTE A LABORATORIO. ES PATITO, DICE

# POR FRIDA VALENCIA



ras realizar un análisis al agua contaminada reportada

por vecinos de la alcaldía Álvaro Obregón y Benito Juárez, las autoridades capitalinas determinaron que el elemento en el líquido es de la familia de los lubricantes y aceites, por lo que se descartó la presencia de petróleo en las muestras.

En entrevista con Lupita Juárez para Heraldo Media Group, la secretaria de Gestión Integral de Riesgos y Pro-



DÍAS DE BLO-**OUEOS** POR PARTE DE VECINOS

tección Civil de la Ciudad de México, Myriam Urzúa, explicó que desde el miércoles el pozo deió de abastecer a las colonias afectadas v no volverá a funcionar hasta que esté completamente limpio.

Respecto a las afirmaciones emitidas por vecinos de la alcaldía, quienes dieron a conocer un estudio de la empresa Vasa Filtros, donde se encontraron residuos de petróleo, la funcionaria desmintió las acusaciones y señaló que se trata de "laboratorio patito".

"Nosotros estamos haciendo un trabajo muy serio, la ciuSIGUE LA CRISIS

A LA SALUD.

POTABILIZA-

dadanía se merece que hablemos con la verdad", sostuvo.

Por su parte, el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) informó que dicha empresa no se dedica al análisis de agua, por lo que los resultados difundidos no son confiables.

No obstante, vecinos de la alcaldía Benito Juárez acompañados de candidatos de Movimiento Ciudadano y la senadora Laura Ballesteros denunciaron ante la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México al titular del Sacmex, Rafael Carmona, por faltas administrativas y delitos contra el medio ambiente por mal manejo del agua.

Por su parte, los titulares de Benito Juárez, Álvaro Obregón y Miguel Hidalgo solicitaron la activación del Plan DN-III de la Secretaría de la Defensa Nacional, así como la presencia del Ejército en las colonias que han resultado afectadas por el problema.